

PRÉSENTATION

Faire assemblée chaque dimanche

« *Quand deux ou trois sont réunis en mon nom, je suis là, au milieu d'eux* » (Mt 18,20). Cette parole de Jésus exprime sa volonté de réunir toutes ses communautés. Sa présence la plus intense et la plus accomplie est bien sûr l'Eucharistie. Depuis les jours de sa Résurrection, de dimanche en dimanche, il nous réunit ainsi, jusqu'à susciter dans les consciences de ses fidèles ce vif désir de la rencontre dominicale, dont les chrétiens du temps des persécutions nous ont transmis le témoignage. Alors que les autorités civiles leur avaient interdit toute réunion, ils continuaient à tenir leurs assemblées dominicales, en répliquant : « *Nous ne pouvons pas vivre sans le dimanche* » (en 304 à Carthage). À cet égard, ce livre est destiné à toutes les communautés privées d'Eucharistie, par manque de prêtres, et trop éloignées des lieux de célébration, pour qu'elles aussi puissent se réunir en assemblées du Seigneur, à l'écoute de sa Parole.

Le contenu de ce livre

De nombreuses assemblées dominicales utilisent *Célébrons le dimanche*, dans des paroisses de France et dans des Églises d'Afrique, dans des maisons de soins, et ailleurs. Ce livre est destiné à tous les membres de l'assemblée et doit permettre d'assurer les célébrations de façon vivante et digne, même en cas d'imprévu et dans des églises n'ayant que peu de ressources, sans avoir à trop improviser. Il propose des ensembles de textes (prières, lectures, acclamations, chants) pour tous les dimanches et fêtes de **l'année A 2023 - 2026 - 2029**, à partir de l'Avent.

Aux p. 8-13, on trouvera des indications sur l'organisation des schémas de célébration et des propositions pour en adapter la mise en œuvre aux situations locales (diacres, animateurs et équipes litur-

giques, participation des enfants, liens avec la catéchèse locale, les mouvements, les coutumes de la région, etc.).

En complément ont été ajoutés les textes communs de la messe (p. 563), pour permettre l'utilisation de ce « missel de la Parole », lorsque l'assemblée peut célébrer l'Eucharistie, et des propositions inspirées du *Rituel de l'Eucharistie en dehors de la messe* (Rome 1973, réédition française 1996), pour répondre en particulier aux demandes des Églises d'Afrique et des aumôneries des maisons de soins.

La Parole de Dieu, sommet et source des célébrations proposées

Les célébrations commencent par un bref temps de rassemblement, pour disposer l'assemblée à l'écoute de la Parole de Dieu. La proclamation des lectures, et en particulier de l'évangile, constitue le sommet de la célébration et en inspire toute l'organisation : les lectures sont d'abord commentées, viennent ensuite des louanges suggérées par les lectures, puis les invocations. Celles-ci comportent la demande de pardon, puis la prière universelle, le *Notre Père* et le partage de la paix.

Toutes les prières proposées ont été composées à partir d'emprunts à la Parole de Dieu : elles intègrent des extraits des lectures bibliques du dimanche ; elles permettent, de ce fait, de prier avec les « mots de Dieu ». De plus, et toujours par fidélité à la Parole de Dieu, ces prières ont été composées selon les normes de la prière biblique et chrétienne, dont le *Notre Père* est le modèle par excellence : elles commencent par un regard vers Dieu, pour des expressions de louange et d'action de grâce ; les demandes viennent ensuite. L'organisation des célébrations suit le même mouvement : l'attention de l'assemblée se porte d'abord vers Dieu, et c'est ensuite que nous exprimons ce qui nous concerne.

La répartition des interventions pendant les célébrations de la Parole

L'assemblée intervient tout au long de la célébration, tantôt directement, d'une voix unanime, pour des acclamations, des chants, des invocations, des textes de prière, tantôt par la voix d'un de ses membres, le diacre, ou un animateur (animatrice) de la prière, et elle exprime son accord et sa participation par l'acclamation « Amen » ou une autre expression. Dans le livret, les paroles dites ainsi par toute l'assemblée sont imprimées en **caractères gras : acclamations et réponses, prières à dire ensemble, refrains des psaumes, chants**. Si une chorale est présente, elle anime le chant et soutient l'assemblée dans toutes ses interventions chantées (réponses, acclamations, cantiques).

Le déroulement de la célébration est dirigé par un diacre ou un animateur (animatrice), dont les interventions sont précédées de *D/A* dans le livret : les salutations, les monitions, les prières dites à une seule voix au nom de l'assemblée.

Les textes revenant aux lecteurs (plusieurs ou un seul selon les possibilités) sont imprimés en caractères droits : ce sont les lectures bibliques, le psaume, les intentions de prière.

Les indications pratiques sur l'organisation et le déroulement de la célébration sont imprimées **en rouge**.

Autres possibilités dans la répartition des interventions :

- dans une petite assemblée, les animateurs peuvent aussi faire fonction de lecteurs,
- les intentions de la prière universelle peuvent aussi être réparties dans l'assemblée,
- le psaume après la première lecture peut être récité ou chanté par tous, en alternance entre deux parties de l'assemblée, ou en alternance entre un lecteur et l'assemblée.

COMMENT PRÉPARER LES CÉLÉBRATIONS

Dans ce livre sont proposés tous les éléments permettant d'organiser des célébrations dominicales de la Parole (expression abrégée par la suite en CDP). Selon les situations, l'organisation des célébrations est prise en charge par une équipe liturgique, un diacre, un animateur (animatrice), les personnes assurant le service habituel de l'église ou de la chapelle, une chorale, etc.

Initiatives à prendre pour préparer une célébration

Le prêtre chargé des CDP, ou bien le diacre, l'animateur, l'animatrice, ou le responsable de la liturgie réunit l'équipe qui doit organiser la célébration prévue, ou plusieurs célébrations à venir. Après les salutations et la prise de contact mutuelle, commencer la réunion en bénissant Dieu et en le priant pour une réception fructueuse de sa Parole, en vue du service de toute la communauté :

Ensemble. Dieu, notre Père, sur la montagne de la Transfiguration tu as présenté Jésus en déclarant : « Celui-ci est mon Fils bien-aimé, écoutez-le ». Et lui-même a proclamé : « Heureux ceux qui écoutent ta Parole ». Nous voici réunis pour accueillir et transmettre la Bonne Nouvelle que tu confies à nos communautés.

Nous te bénissons et nous te prions : Par la lumière de ton Esprit, rends-nous attentifs et disponibles à ta Parole, qu'elle porte en nous et dans notre communauté les fruits que tu nous promets. Gloire et louange à toi pour les siècles.

À cette prière d'ouverture on peut aussi préférer celle du dimanche, ou d'un des dimanches, à préparer.

Au cours de la réunion de préparation, prévoir les démarches suivantes :

- parcourir l'ensemble de la célébration et noter les décisions à prendre ;
- fixer le nombre des lectures et les choisir (voir plus loin, **Lectures, psaume et commentaires**) ;
- prévoir l'homélie (par le diacre) ou les commentaires des lectures (par les animateurs) ;
- répartir les rôles : l'animation, les lectures, éventuellement le service de la communion, et toutes les autres fonctions assurées localement ;
- définir la façon de réciter ou chanter le psaume : l'antienne est dite ou chantée par toute l'assemblée, et les versets, par un lecteur, ou bien par l'assemblée, en alternance entre les deux côtés de la nef, le cas échéant, ou en alternance avec un lecteur ;
- choisir les chants ;
- préparer les expressions de louange et les invocations (voir plus loin, **Action de grâce et invocations**) ;
- toute autre initiative pour permettre une participation fructueuse.

Le lieu de la célébration

Dans l'église où est organisée la célébration de la Parole, l'endroit à mettre en valeur par la disposition et l'éclairage est le lieu des lectures : ambon avec le lectionnaire, pour la proclamation des lectures. Le diacre ou les animateurs (animatrices) et les autres intervenants se tiennent à proximité, ou dans le premier rang de la nef.

Célébration en cas d'imprévu

Lorsqu'une Eucharistie a été annoncée et que le prêtre ne peut rejoindre l'assemblée, pour cause de maladie par exemple, si l'équipe liturgique ou des paroissiens ont préparé l'office avec lui, ces personnes peuvent organiser une célébration de la Parole en y intégrant ce qui avait été préparé pour l'Eucharistie.

L'ORGANISATION ET LES ÉLÉMENTS D'UNE CÉLÉBRATION

Dans l'organisation d'une célébration, la succession des différents moments est ainsi agencée :

- 1- L'assemblée commence par se constituer, pour se rendre disponible à l'écoute (chant, salutation, prière d'ouverture).
- 2- Vient alors le moment le plus important, le temps des lectures et de leur commentaire (ou partage de la Parole).
- 3- La Parole reçue suscite la louange, l'action de grâce et les invocations.
- 4- L'assemblée manifeste les fruits de l'Esprit reçu par la Parole en des gestes de communion : le baiser de paix, le Notre Père et, le cas échéant, participation au Repas du Seigneur, dans le prolongement d'une Eucharistie célébrée un des dimanches précédents, ou dans une autre église (communion au pain eucharistié conservé au tabernacle ou apporté pour la célébration).
- 5- L'envoi (prière finale et chant).

Voici quelques explications présentant dans l'ordre les différents moments de la célébration.

- **Chant d'entrée.** Il a pour fonction de conduire l'assemblée à former « un seul cœur et une seule âme », à la manière de la communauté des apôtres (*Ac 4,32*). Chacun des participants arrive avec son vécu personnel, les uns et les autres se connaissent plus ou moins, peut-être

y a-t-il lieu d'accueillir des nouveaux venus ou des gens de passage. Le chant d'entrée est aussi la première expression priante de l'assemblée, qui répond à la convocation que Dieu lui adresse chaque dimanche, jour de la Résurrection : l'assemblée se tient debout et chante Dieu. Il convient donc de choisir des chants dont les paroles sont adressées explicitement à Dieu pour que l'assemblée entière entre en dialogue avec lui.

- **Salutation.** Le diacre ou l'animateur (animatrice) salue l'assemblée, qui lui répond. Les paroles proposées proviennent des nombreuses salutations recueillies dans les écrits des apôtres.
- **Introduction et invitation à la prière.** En quelques mots, le diacre ou l'animateur (animatrice) introduit la célébration dominicale (s'il y a lieu, il introduit l'hymne « Gloire à Dieu ») et invite l'assemblée à prier.
- **Gloire à Dieu au plus haut des cieux.** Pendant le temps de Noël et de Pâques, et à quelques autres occasions, le diacre ou l'animateur (animatrice) invite l'assemblée à chanter (ou réciter) l'hymne. Les antiques traditions liturgiques latines réservaient cet hymne à ces temps liturgiques.
- **Prière d'ouverture.** La fonction de cette prière est de permettre à l'assemblée de louer Dieu et de lui demander d'ouvrir le cœur et l'esprit de chacun à sa Parole. Si tous les membres de l'assemblée ont le texte de la prière en main, ils peuvent unir leurs voix, en priant ensemble. Sinon, le diacre ou l'animateur (animatrice) dit la prière et tous répondent « **Amen** ».
- **Lectures, psaume et commentaires.** Par le chant et la prière, l'assemblée s'est préparée à l'écoute de la Parole de Dieu, qui est le sommet d'une Célébration de la Parole. Le lectionnaire dominical propose, pour chaque dimanche et fête, trois lectures et

Célébrons le Dimanche - Année A

un psaume. La lecture principale est l'évangile. Les extraits proposés pour chaque dimanche ont été choisis de manière à offrir un parcours de l'ensemble des quatre évangiles en trois ans, selon le principe de la lecture continue d'un chapitre à l'autre :

- année A : évangile selon saint Matthieu,
- année B : évangile selon saint Marc,
- année C : évangile selon saint Luc.

L'évangile selon saint Jean est lu pendant le temps pascal, à certaines fêtes et, pour le chapitre 6, sur le Pain de vie, pendant le mois d'août de l'année B.

La première lecture, pour les dimanches dans l'année, a été choisie dans l'Ancien Testament, en correspondance avec les extraits d'évangile. Pendant le temps pascal, elle est extraite des *Actes des Apôtres*. La seconde lecture est tirée des épîtres des apôtres, en lecture continue. Pour les fêtes et les temps liturgiques (Avent, Nativité, Carême, temps pascal), les extraits choisis pour les trois lectures correspondent aux mystères célébrés.

L'équipe liturgique peut choisir de ne proclamer que deux lectures, dont nécessairement l'évangile. On peut aussi ajouter aux extraits du lectionnaire les passages du texte biblique qui les précèdent ou les suivent, si cela peut aider la compréhension.

Si un diacre est présent, il assure l'homélie. Sinon, un animateur lit un commentaire proposé par le curé ou par l'équipe pastorale, ou dans ce livre ou encore par des revues liturgiques disponibles.

• Moment de respiration. Après les lectures et leur commentaire, l'assemblée s'accorde un arrêt, avant d'entrer dans la prière. Cela peut être un temps de silence, éventuellement soutenu par un jeu d'orgue, ou par un chant de la chorale. Ce moment permet aussi le geste de partage de la quête, à moins qu'on ne préfère placer celle-ci à la fin de la célébration...

• Action de grâce et invocations. Dans le mouvement de dialogue entre Dieu et son Peuple, après avoir reçu et médité sa

Parole, l'assemblée répond à Dieu par la prière, guidée par le Christ et soutenue par l'Esprit saint. La tradition de la prière biblique et chrétienne, représentée par le Notre Père, commence par la louange et l'action de grâce, le temps des invocations ne vient qu'ensuite. Les propositions de prière ont été composées avec intégration de paroles des lectures du dimanche. Il est recommandé d'y joindre des expressions des membres de l'assemblée, tant dans la louange que dans les invocations (si l'assemblée y est disposée). Une place peut être faite aux enfants et aux jeunes dans ces expressions ; cette pratique est mise en évidence systématiquement dans ce livre, *Célébrons le dimanche*, mais les assemblées peuvent en prendre l'habitude, sans qu'il soit nécessaire d'en faire le rappel chaque fois.

Les actions de grâce proposées reconnaissent Dieu comme le Créateur, source de toute vie. Elles proclament l'œuvre de son Fils, qui a pris sur lui notre humanité jusqu'à accepter la mort, mais relevé de la mort, il est le premier d'une nouvelle humanité, il nous entraîne dans sa Résurrection, par la présence en nous de l'Esprit saint. Ces actions de grâce sont des professions de foi en acte ; elles tiennent lieu de Credo.

Ce temps d'action de grâce et d'invocations est proposé à l'assemblée sous une forme dialoguée : le diacre ou l'animateur (animatrice) proclame les louanges et l'assemblée réagit par des acclamations. De même pour les invocations, auxquelles l'assemblée s'associe par un refrain de supplication, comme pour les Prières universelles de la messe. D'autres intervenants peuvent se joindre au diacre ou à l'animateur pour dire les louanges et les invocations.

• **Louange suscitée par la Parole de Dieu.** Les lectures de chaque célébration révèlent des aspects de l'œuvre de Dieu et de sa bonté à notre égard, à partir des lectures du dimanche.

• **Louange suscitée par les événements.** On peut ajouter librement à cette louange l'évocation d'événements récents concernant le monde, le pays ou des membres de l'assemblée

Célébrons le Dimanche - Année A

(actions de solidarité, guérison après une maladie, difficultés économiques ou sociales, éducation, etc.). Il revient à l'équipe d'animation d'organiser ce temps d'expression libre.

- **Expression des enfants et des jeunes dans l'assemblée.**

Pour donner aux enfants et aux jeunes un rôle actif dans la célébration, on peut leur confier régulièrement (en groupe de catéchèse ou autre action de la pastorale des jeunes) d'exprimer une louange à partir de leur vécu, à la suite de la louange proposée dans le livret.

- **Les invocations.** Le diacre ou l'animateur (animatrice) introduit la série des invocations et leurs refrains.

- **Une expression de conversion.** La Parole de Dieu provoque ses auditeurs à la conversion et à la demande de pardon. Des expressions sont proposées à partir des lectures (comparables à l'introduction pénitentielle de la messe : **Seigneur, prends pitié**).

- **Les intentions.** L'assemblée prie pour l'Église, l'humanité, la communauté locale, etc. Il y a place pour des intentions que des participants souhaitent formuler.

- **Expression des enfants et des jeunes.** Comme pour la louange, on peut donner la parole aux enfants ou aux jeunes de l'assemblée pour l'expression de leurs invocations.

- **Le Notre Père.** La dynamique de la célébration, avec la proclamation de la Parole de Dieu, l'action de grâce et les supplications, trouve son accomplissement dans la prière que Jésus nous a confiée. En disant « Que ton règne vienne, que ta volonté soit faite », nous disons notre « Oui » aux messages des lectures qui nous ont révélé le projet de Dieu pour la venue de son règne en nous. En priant « Pardonne-nous, comme nous pardonnons », nous accueillons la réconciliation de Dieu, après l'avoir exprimée à

nos frères par le geste de paix. La demande « Donne-nous le pain » peut s'appliquer à la communion eucharistique, si celle-ci est prévue dans la célébration dominicale.

- **Le geste de paix.** Comme la pluie fructifie la terre, la Parole de Dieu proclamée dans l'assemblée agit en elle (*Is 55,10-11*), elle provoque à la conversion, par elle l'Esprit saint conduit la communauté vers l'unité. L'assemblée manifeste ces fruits de l'Esprit par le geste de paix.
- **Chant final.** Si la célébration ne comporte pas la communion, l'assemblée chante un cantique final à la suite du *Notre Père*.
- **Annonces et bénédiction.** Avant de se quitter, faire les annonces. Ensuite le diacre, ou l'animateur (animatrice), appelle la bénédiction de Dieu sur toute l'assemblée.
- **Envoi.** La célébration s'achève par l'envoi en mission, pour le partage de la Parole reçue dans la communauté.

